

Discussion du projet de décret contenu dans le rapport du comité des finances sur la motion de M. de Montesquiou relative aux moyens de remédier à la rareté du numéraire, lors de la séance du 19 mai 1791

Théodore Vernier, Charles Chabroud, Pierre-Louis Roederer, Emmanuel Fréteau de Saint-Just, Antoine-Charles, marquis de Folleville, Jean Baptiste Salle, Pierre-Paul Nairac, Pierre Hubert Anson, Adrien Jean Duport, Anne-Pierre, marquis de Montesquiou, Prieur (de la Marne), Louis Alexandre, duc de La Rochefoucauld d'Enville

Citer ce document / Cite this document :

Vernier Théodore, Chabroud Charles, Roederer Pierre-Louis, Fréteau de Saint-Just Emmanuel, Folleville Antoine-Charles, marquis de, Salle Jean Baptiste, Nairac Pierre-Paul, Anson Pierre Hubert, Duport Adrien Jean, Montesquiou Anne-Pierre, marquis de, Prieur (de la Marne), La Rochefoucauld d'Enville Louis Alexandre, duc de. Discussion du projet de décret contenu dans le rapport du comité des finances sur la motion de M. de Montesquiou relative aux moyens de remédier à la rareté du numéraire, lors de la séance du 19 mai 1791. In: Archives Parlementaires de 1787 à 1860 - Première série (1787-1799) Tome XXVI - Du 12 mai au 5 juin 1791. Paris : Librairie Administrative P. Dupont, 1887. pp. 221-223;

https://www.persee.fr/doc/arcpa 0000-0000 1887 num 26 1 10948 t1 0221 0000 9

Fichier pdf généré le 10/07/2019



gnats décrétés par l'Assemblée nationale, jusqu'à la concurrence de 100 millions ne suffiraient pas pour rétablir le royaume entier dans cette circulation si désirable, et que la mesure auxiliaire des compagnies patriotiques donnant en échange des billets de confiance, tels que plusieurs villes nous en offrent des modèles, était parfaitement conciliable avec l'existence des nouveaux assignats. It a pensé surtout qu'il était utile que ces petits billets de contiance précédassent la grande émission des assignats de 5 livres afin d'empêcher les accaparements si difficiles à prévenir, lorsque des assignats de fortes sommes seront reçus par le gouvernement en échange des nouveaux petits assignats. Les principes de liberté consacrés par tous vos decrets autorisent sans doute les etablissements particuliers qu'on serait tenté de former. Mais ce n'est pas en sil nce que vous devez espérer des institutions si utiles; le patriotisme attend un signal, et c'est à vous qu'il appartient de le donner. Il est d'ailleurs des encouragements dont vous seuls pouvez être les dispensateurs. Les associations qui se formeront auront des actes de société à dresser, elles auront à émettre des billets au porteur très ressemblants à des lettres de chauge, et les droits de timbre et d'enregistrement, si vous ne les en exemptiez pas, leur imposeraiene une charge décourageante.

Le motae surveillance des corps administratifs se trouvait dans le projet de décret de M. de Montesquiou; le comité y a substitue celui de protection spéciale, dans la crainte que, par l'abus du mot, it ne s'établit dans quelques endroits une sorte d'inquisition destructive de la liberté qui seule peut entrepiendre et diriger des opérations de con-Il liance. Gependant nous ayons cru devoir insister sur quelques précautions lai es pour garantir les ditoyens de toute surprise. En conséquence, nous vous proposons de prescrire aux compagnies qui grequerraient la protection publique, ou la remise d'un cautionnement, ou le dépôt de l'acte de sog cieté qui, communiqué à tous les citoyens, leur ferait connaître les hommes qu'ils auraient pour garants de leur confiance. Nous avons cru aussi que l'échange à bureau ouvert et au pair, des fractions d'assignats contre leur valeur en monnaie de cuivre, devait être la loi fondamentaie de tous les établissements de ce genre, et en consequence l'approvisionnement et l'entretien d'une quantité suffisante de sous pour cet échange est une condition expresse dont nous n'avons pas cru devoir nous départir.

En même temps que votre comité s'occupait de ces détails, il ne négligeait pas ceux que vous lui avez confiés par votre décret du 6 mai. Les commissaires ont travaillé avec ceux de nos collègues qui ont dirigé la dernière fabrication, et sous très peu de jours ils seront en état de prendre les ordres définitifs de l'Assemblee pour les nouveaux assignats. Ils espérent qu'il sera possible d'en imprimer 20 sur une seule feuille, et d'un seul coup; de sorte qu'un million de feuilles de papier suffira pour les 100 millions que vous avez décrètés en assignats de 5 livres. Ce procèdé reunira la célerité a l'économie, et les calculs exagéres que l'on a déjà faits sur la durée de cette fabrication, ainsi que sur sa dépense, se trouveront en délaut.

La valeur bientôt démontrée des domaines nationaux prouvera que dans aucun genre l'Assemblée n'a entrepris plus qu'elle ne pouvait. Bientôt une liberation complète de nos nombreux engagements sera aussi facile à exécuter qu'elle a eté hardie à concevoir. Cette étonnante opération qui paraît aujourd'hui si simple à ceux mêmes qui la croyaient gigantesque, prouve que, dans un siècle éclairé, rien n'est impossible à des hommes libres qui, stipulant les droits et les devoirs de la nation, savent s'oublier eux-mêmes pour ne s'occuper que du salut de la patrie.

Voici le projet de décret que je suis chargé de

vous proposer:

« L'Assemblée nationale, ouï le rapport du

comité des finances, décrète ce qui suit :

« Art. 1er. L'Assemblée nationale met sous la protection spéciale des corps administratifs et des municipalités tous les établissements particuliers qui se chargeraient de mettre en émission des billets de confiance, représentant des fractions d'assignats, et de les donner en échange, à volonté et au pair, contre des assignats nationaux, à la condition expresse que les dits établis ements se pourvoiront aux différentes Monnaies du royaume de la quantité de sous nécessaire pour entretenir au pair l'echange, à bureau ouvert, desdits billets de confiance contre des sous, et des sous contre ces mêmes billets.

« Art. 2. Les dits établissements seront tenus de déposer au greffe de la municipalité, ou un cautionnement suffisant pour la sûreté de leur gestion, ou l'acte de leur société, lequel sera communique à tous ceux qui voudront en prendre connaissance.

« Art. 3. Lesdits actes de société et les billets de confiance mis en émission ne seront p int assojettis aux droits de timbre et d'enregistrement. »

M. Ræderer. Je demande l'ajournement à après-demain et la prompte impression du rapport. Il faut bien prendre garde a quoi vous engagerait ce décret. L'Assemblee, en plaçant sous la protection immédiate des corps administratifs tous les banquiers qui voudront changer les gros assignats contre des petits billets garantis du sceau de leur credit personnel, devient en quelque sorte caution de leur administration.

It est évident que des particuliers pourront fournir un cautionnement de 2 millions et faire une émission de 10 millions de billets. G'est ainsi que des banquiers, à la faveur de l'urgence des circonstances, usurperont un crédit qui ne sera pas un crédit libre, puisqu'il sera forcé par la nécessité des circonstances. Après avoir décrété des assignats de 5 livres au nom de la nation, sous la responsabilité des domaines nationaux, il laut prendre garde de ne pas mutiler cette grande opération, de ne pas la tronquer en quelque sorte par l'extrémité inférieure qui doit traduire dans le peuple la grande utilité du sommet de l'opération.

M. Fréteau de Saint-Just. Le rapport qui vient de vous être fait contient les vues les plus utiles. Mais comment peut-on espérer de déterminer l'Assemblée à quelque chose qui peut avoir des conséquences aussi considérables que celles que vient de développer M. Ræderer? Je désirerais donc qu'un député soit de Bordeaux, soit de Lyon, veuille bien prendre la parole et vous rendre compte des précautions qui ont éte prises dans ces villes pour l'émission des petits billets, afin que nous puissions délibérer en connaissance de cause.

M. de Folieville. Je demande la question préalable sur le projet du comité des finances, parce que, comme l'a observé M. Ræderer, vous ne devez descendre dans aucune mesure particulière; et je pense que la seule chose que vous

puissiez décréter est ceci :

des assignats contre des billets de confiance remboursables en sous, est une opération de banque louable, et à laquelle la loi accorde la protection la plus spéciale. » (Applaudissements.)

- M. Salle. Depuis longtemps le comité des finances aurait pu vous présenter les moyens de faire promptement fabriquer des assignals de 5 livres que vous avez décrétés; il n'aurait pas fallu plus de temps pour cette mesure définitive, que pour la mesure provisoire qu'il vous propose.
- M. Nairac. Voici le plan qui s'exécute maintenant à Bordeaux, avec le plus grand succès. La disette d'argent a fait trouver le moyen de former une caisse, que l'on appelle une caisse d'échange. On a créé des actions de 100 pistoles : chaque particulier a été admis à apporter à la caisse 1,000 livres d'assignats, on lui a délivré, en échange de ces 1,000 livres d'assignats, 900 livres de mandats de 25 livres; et chaque actionnaire a laissé conséquemment 10 0/0 pour faire un fonds capable de suppléer aux dépenses de la caisse. La caisse successivement s'est élevée à 7 et 800,000 livres, et on a fait des mandats de 25 livres que l'on a délivrés au porteur ou aux actionnaires; ils ont été à cette même causse faire un échange de ces mandats de 25 livres contre des bons de caisse de 10 francs et de 15 francs. Cette même caisse, lorsque l'on paye ces mandats, les paye à bureau ouvert en sols. Cette opération a tellement réussi que, quoiqu'elle eût été faite pour la ville, tout le département, et tout ce qui environne la ville de Bordeaux vont chercher des mandats de 25 livres et des bons de 15 et de 10 livres, parce que, par ce moyen-là, on se procure de l'argent. Le projet que le comité présente aujourd'hui détruira vraisemblablement cet établissement, parce qu'il exige un cautionnement et bien des formalités qui mettraient dans le cas de porter hors de la circulation ces billets, de façon qu'il faut se borner à décréter les 100 millions d'assignats, et laisser à chaque département à faire les dispositions particul ères, en adoptant l'amendement de M. de Folleville.
- M. Anson, rapporteur. Vous devez apercevoir qu'il n'existe pas une grande diversité d'opinions, et que nous ne différons que sur la rédaction. Nous ne voulons pas prescrire la forme des billets de confiance, mais nous voulons les mettre sous la protection des corps administratifs. Nous croyons qu'une condition es entielle est que ces billets puissent être échangés à bureau ouvert, contre de la monnaie de cuivre; enfin, il faut que les corps administratifs fassent déposer au greffe de la municipalité l'acte de la société, ce que nous proposons en alternative avec le cautionnement. Par cette nécessité d'échanger à bureau ouvert contre de l'argent, les sous se trouveront ramassés à mesure de la fabrication, et il n'y aura pas d'accaparements.
- M. **Duport.** Je demande la question préalable sur le projet de décret du comité, elle me paraît absolument nécessaire. Je ne conçois pas même comment on ne voit pas qu'il n'y a que deux sortes d'établissements possibles, des établissements publics ou des établissements particuliers.

Il y a des établissements publics, dans lesquels la nation pourvoit aux besoins des particuliers, en faisant des assignats ou en établissant des caisses d'échange. Elle est garantie de la suite et du succès de cet établissement, et elle institue des surveillants, afin que cette garantie soit réelle, ou bien it y a des établissements particuliers licites, qui ne reposent que sur la confiance, et dans lesquels la nation ne doit entrer pour rien.

Il y a même quelque chose d'extraordinaire à ce qu'à ce mot de confiance, l'on joig le des précautions; car si c'est une caisse de confiance, aussitôt qu'elle ne payera pas à bureau ouvert, elle n'aura plus de confiance. Si, au contraire, l'Assemblée nationale y joint une protection particulière, elle fait d'abord un grand mal général, parce que vous n'avez pas le droit de rien protéger en particulier. Vous devez une protection générale à tout ce qui est permis, à tout ce qui est honnête.

Je vais plus loin: en protégeant cet établissement particulier, il est évident, par les soins que vous prenez afin que cette protection ne soit pas inutile, que vous vous constituerez dans une correspondance semblable à celle que vous avez en malheureusement pendant six mois avec la caisse d'escompte. (Applaudissements.) La caisse d'escompte avait commencé par être un établissement libre et particulier, et ensuite elle a pris avec le gouvernement je ne sais quelle relation, qui la rendait en même temps une institution bâtarde, et cependant dans un établissement utile. Vous avez voulu faire cesser, le plus tôt possible, cette manière extrêmement mauvaise de présenter les institutions, et vous l'avez livrée au sort

de toutes les banques particulières; on vous propose ici la même relation; cela me paraît ab-

solument impossible, et nous devons les laisser

M. Chabroud. Il me semble que les observations du préopinant sont très justes et que le projet du comité repose sur des bases extrêmement peu solides. En donnant inconsidérément l'autorisation de la nation aux étab issements dont il est question, en leur accordant une protection spéciale, vous les assimilez à l'opération des assignats; et il est alors à craindre que, si elles viennent à croûler, leur discrédit ne rejaillisse sur nos papiers nationaux eux-mêmes.

Ma pen ée est donc que le gouvernement ne doit pas s'entremettre de c s'entreprises. Si l'on craint que les corps a iministratifs ne les protègent pas, il faut déclarer, non pas qu'ils sont louables, comme l'a projosé M. de Folleville, mais qu'ils sont licites, alors toute l'autorité publique leur

devra protéction.

à elles-mêmes.

- M. Anson, rapporteur. J'adopte la rédaction de M. de Follevièle avec l'amendement de M. Chabroud; mais je propose quelque changement. M. de Follevièle ne dit pas en termes as-ez clairs ce que je crois nécessaire. Il faut que l'Assemblée dise si elle veut, oui ou non, et c'est à cela que je réduis mon observation, que ces billets de confiance soient remboursés à bureau ouvert en monnaie de cuivre.
- M. Ræderer. Je continue de demander la question préalable sur le tout. Il est impossible de faire des établissements de confiance et d'en prescrire les formes. Pouvez-vous assujettir des personnes qui feraient des échanges utiles à les

223

ARCHIVES PARLEMENTAIRES.

faire sous un certain rapport d'une manière forcée? Ensuite il ne sussit pas de faire échanger les gros assignats contre des petits. Il faut que ceuxci n'éprouvent pas un échec entre les mains du pauvre, par l'insolvabilité du banquier qui, sous la protection de l'autorité publique, les aurait mis en circulation. Il ne faut pas que, par un décret, vous invitiez les gens les moins solvables à usurper la confiance publique.

M. Fréteau de Saint-Just. Ce qui doit faire la sûreté de ces établissements, c'est la solidité connue des fortunes et la probité des entrepreneurs. Qu'est-ce qui provoquera la confiance publique? Le programme des banquiers. Ce n'est que par ces prospectus que la confiance publique doit être invitée, et non par un décret du Corps législatif.

M. de Montesquiou. Il me semble que nous sortons infiniment de la question. La liberté existe pour tout le monde de souscrire des billets de confiance, et pour tout le monde de les recevoir. Mais il en faut rendre: 1° l'usage utile; 2° le rendre sur. Or, pour qu'il soit utile, il faut qu'il soit accompagné des circonstances sans lesquelles leur circulation ne saurait être avantageuse, de circonstances parfaitement conformes aux mesures que vous avez vous-mêmes adoptées. Ces mesures sont qu'ils puissent être échangés à bureau ouvert contre une quantité égale de monuaie; et vous venez de jeter les fondements de cette opération utile, en ordonnant une fabrication de monnaie de cuivre; 3° ce n'est que sous la condition d'un cautionnement que nous proposons de mettre ces établissements sous la protection des corps administratifs; et c'est là le seul moyen de prévenir les inconvénients qu'on vient de nous objecter, et d'empêcher que des hommes insolvables profitent de l'urgence des circonstances pour tromper la confiance du peuple.

Une société ira trouver les corps administratifs, leur dira : voilà notre projet, voilà les titres par lesquels nous croyons mériter la confiance publique. Nous nous soumettrons à la loi genérale d'échanger à volonte nos billets contre du numéraire. Les corps administratifs prendront alors connaissance de la fortune de ces particuliers, de leur solidité; ils se feront donner toutes les garanties que peut fournir un citoyen dans la ville où il habite; ils se feront donner en dépôt les actes de l'association. Alors la confiance du peuple reposera sur des bases certaines; chacun pourra avoir à volonte de petits billets ou de la monnaie métallique. Mais, en vérité, ce n'est pas avec des questions préalables que vous remédierez aux

maux qui nous affligent.

M. Prieur. Je ne crois pas que ce soit la question préalable qu'il faut proposer contre l'avis du comité et je demanderais que l'Assemblée déclarât, et insérât dans le procès-verbal, qu'attendu que tous les établissements utiles sont sous la protection de la loi, elle passe à l'ordre du jour, ne croyant pas nécessaire de les mettre sous la protection d'une loi particulière, et qu'elle décrétat au surplus l'exemption du timbre demandée pour les billets de banque.

M. de La Rochefoucauld. Messieurs, nous ne nous opposons pas absolument à ce qu'on accorde une faveur à ces établissements par quelque exception; mais nous vous demandons de ne rien décider aujourd'hui sur cet objet, parce que

la chose est assez intéressante pour n'être point décrétée subitement. Le comité des contributions publiques vous en reparlera demain.

M. Vernier appuie le projet du comité.

(L'Assemblé», consultée, décrète, conformément à la motion de M. Prieur, qu'elle passe à l'ordre du jour sur les articles 1 et 2 du projet de décret, attendu que tous les établissements utiles sont sous la protection de la loi; elle renvoie en outre au comité des contributions publiques l'examen de l'article 3, relatif à l'exemption du droit du timbre demandée pour les billets de banque, pour en faire son rapport incessamment; elle décide enfin que la décision motivée de l'ordre du jour sera inscrée au procès-verbal.)

- M. d'André, président, quitte le fauteuil.
- M. Chabroud, ex-président, le remplace.

L'ordre du jour est la suite de la discussion du projet de décret du comité de Constitution sur l'organisation du Corps législatif.

M. Barrère de Vieuzac (1). Messieurs, je crois qu'il est du devoir d'un représentant de la nation de faire sentir à l'Assemblée nationale tous les dangers que présente l'avis du comité : ces dangers sont le changement, la corruption même de la nature et du principe du gouvernement nouveau de la France.

La nature de ce gouvernement est une monarchie héréditaire et une représentation nationale. Vous avez établi un roi perpétuel, posé sur un système représentatif dont les éléments se renouvellent tous les deux ans; vous avez rejeté toute idée de Sénat et tout mélange d'aristocratie. De là ce grand principe de la Constitution, dont vous avez répandu l'esprit dans toutes les parties: que les hommes revêtus de pouvoirs publics devaient changer sans cesse, se renouveler pour ne pas se corrompre, et s'éloigner quelque temps des mêmes fonctions publiques pour redevenir citoyens.

Vous saviez bien que le gouvernement représentatif est aristocratique par sa nature; mais c'est ce vice naturel que vous avez voulu corriger, par votre Constitution, qui a détruit toutes les aristocraties. C'est ainsi que vous avez sou-mis les membres du pouvoir législatif à de fréquentes élections, c'est-à-dire à une véritable censure politique, qui s'exerce par les corps électoraux dans le silence et sans jugement par-

ticulier.

C'est donc une représentation nationale que vous avez voulu établir, et non pas une aristocratie législative, une aristocratie d'orateurs, de toutes la plus brillante et la plus dangereuse, la plus populaire en apparence, et la plus funeste, dans la réalité, pour la liberté des nations.

Il est donc vrai que la réélection illimitée est un changement sensible de la nature de notre gouvernement, et une corruption dangereuse de

son principe représentatif.

N'était-ce donc pas assez de livrer votre Constitution à la main destructive du temps, aux passions des hommes puissants, à l'art des ministres habiles, et à l'action corrosive du pouvoir exécutif? Fallait-il encore que les mêmes mains qui ont posé les principes de la Constitution vinssent elles-mêmes les ébranler, et changer la face de

⁽¹⁾ Ce discours est incomplet au Moniteur.